

COMPONENTE GENERAL

3. COMPONENTE GENERAL

3.1 EL MUNICIPIO, CONTEXTO GENERAL DE ANÁLISIS

Colombia, limita al norte con el mar Caribe; al sur, con las Repúblicas de Ecuador y Perú; al este, con las Repúblicas Bolivariana de Venezuela y Brasil; al oeste, con la República de Panamá y el océano Pacífico.

Por su extensión, Colombia ocupa el cuarto lugar entre las naciones sudamericanas, siendo la misma de 1.141.748 kilómetros cuadrados.

Dentro de la división política territorial que tiene Colombia, se encuentra el Departamento Norte de Santander, situado en el extremo nororiental del país, en la zona fronteriza con la República Bolivariana de Venezuela.

Tiene Norte de Santander una superficie de 22.637 kilómetros cuadrados aportando el 1.95% del área total de Colombia.

El Norte de Santander, nació como Departamento de Colombia el 14 de Junio de 1.910, por medio de la Ley 25 dictada por la Asamblea Nacional de Colombia presidida por Emilio Ferrero, con capital San José de Cúcuta y conformada por los municipios de las Provincias de Cúcuta, Ocaña y Pamplona a la cual estaba adscrito Mutiscua.

El municipio de Mutiscua se encuentra ubicado al nor-oriente colombiano y está situado a los 7° 18' de latitud norte y 72° 45' de longitud oeste de Greenwich, formando parte del área territorial del departamento Norte de Santander.

Su posición geográfica es favorable lo que le permite poseer páramos en una gran parte de su extensión y una oferta hídrica que confluyen a la gran cuenca del Catatumbo. El área del territorio municipal es de 159.75 Km² lo que equivale a 0.0140% de la superficie total del país. (Ver mapa 1)

A nivel nacional el municipio de Mutiscua esta comunicado por una red vial nacional con las ciudades de Pamplona, Cúcuta y Bucaramanga lo que facilita un intercambio activo comercial de productos agropecuarios.

MAPA 1. UBICACIÓN DE NORTE DE SANTANDER EN COLOMBIA.

3.2. EL MUNICIPIO EN EL CONTEXTO DEPARTAMENTAL

El Municipio de Mutiscua se encuentra ubicado en la subregión suroccidental del departamento Norte de Santander, según las regiones de planificación adoptadas por el departamento y conformada por los municipios de Mutiscua, Pamplona, Chitagá, Silos, Cácuta y Pamplonita. Estos municipios que han desarrollado como característica especial sus similitudes histórico-culturales y una identidad en la explotación y aprovechamiento de su medio circundante. (Ver mapa 2).

Tradicionalmente el municipio de Mutiscua ha estado asociado a la provincia de Pamplona según la distribución geográfica provincial del departamento, determinante este que solo se aplicará en el análisis de relaciones de flujos comerciales, de servicios, demográficos y socioeconómicos, ya que para efectos de planeación y proyección de datos estadísticos se tomarán los obtenidos por planeación departamental y demás fuentes de información secundaria sobre la subregión suroccidental.

Su posición astronómica con respecto al meridiano de Greenwich se encuentra a 72° 45' longitud oeste y a 7° 8' longitud norte.

La cabecera municipal dista de la capital del departamento en 106 Km, su ubicación estratégica sobre la troncal Bucaramanga-Cúcuta importante vía comercial que permite prever beneficios de todo orden si las propuestas de desarrollo son congruentes con su excelente ubicación geográfica.

El municipio de Mutiscua posee una extensión de 159.75 Kms² correspondiente al 0.733% del área del departamento y al 6, 77% del área de la subregión suroccidental, limita por el norte con el municipio de Pamplona y Cucutilla, por el sur con el municipio de Silos, por el oriente con el municipio de Cácuta de Velazco y por el occidente con el municipio de vetas (departamento de Santander).

MAPA 2. UBICACIÓN DE MUTISCUA EN EL CONTEXTO DEPARTAMENTAL

ESQUEMA DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL MUNICIPIO DE MUTISCUA

TABLA 6. DESCRIPCION DE LAS ÁREAS LIMITROFES DEL MUNICIPIO DE MUTISCUA.

ÁREA LIMITROFE	DESCRIPCION DEL LIMITE
CACOTA - MUTISCUA	“Partiendo del Alto El Cornal, donde concurren los territorios de Mutiscua, Cácosta y Silos, se siguen por el filo La Gallinaza, en dirección Norte (N) hasta el nacimiento de la quebrada Pozo Bravo; se continua en dirección Noreste (NE) por el divorcio de aguas, hasta el alto el Romeral; de éste es la misma dirección hasta el Alto de Cuevitas, en la cuchilla de Altogrande y por toda esta, en dirección Norte (N) hasta el punto topográfico del IGAC denominado “Morro Negro SN-T-19” punto donde concurren los territorios de Mutiscua, Pamplona y Cácosta, fin de la línea límite descrita.
CUCUTILLA - MUTISCUA.	La descripción de la línea es la siguiente: “Partiendo del Alto Puerta de Ulpiano, donde concurren los territorios de Pamplona, Mutiscua y Cucutilla, se siguen su dirección sur (S) y luego oeste (W) por toda la cuchilla que separa las vertientes de la quebrada de Grande y la quebrada de Los Salados, hasta el cerro El Viejo, donde concurren los territorios de Cucutilla y Mutiscua en el límite con el departamento de Santander (California), fin de la línea descrita”.
MUTISCUA - PAMPLONA	“Partiendo del Alto Puente de Ulpiano, donde concurren los territorios de Pamplona, Mutiscua y Cucutilla, se siguen en dirección este (E) el nacimiento de la desembocadura en la quebrada de Los Quemados y por esta, aguas abajo hasta su desembocadura en la quebrada de Los Salados; se continua por esta, aguas abajo, hasta su desembocadura en el Río La Plata; se continua por el Río La Plata, aguas abajo, hasta donde recibe la quebrada San Agustín, aguas arriba, hasta donde confluye la quebrada de las Golondrinas, por esta última, aguas arriba, hasta su encuentro con la carretera que conduce a las Instalaciones de Telecom, se siguen el borde oriental de la vía hasta donde parte la carretera que conduce a las minas de carbón de la región denominada Cuevitas; se continua por la vía citada hasta el sitio donde se halla el punto topográfico denominado SN-T-19, adoptado como punto de concurso de los territorios de Pamplona, Cácosta y Mutiscua, en fin de la línea límite descrita”.
MUTISCUA - SILOS.	A partir de la fecha de confirmación del límite entre los municipios de Mutiscua y Silos, serán: “Partiendo del Alto El Cornal, donde concurren los territorios de Cácosta, Silos y Mutiscua se siguen en dirección general Oeste (W) y por la mayor elevación hasta el Moro de Media Luna; se continua al nacimiento central de la quebrada de Sisantá, Malpaso o Corralejas por la que se sigue, aguas abajo, hasta encontrar el borde oriental de la carretera de Bucaramanga conduce a Pamplona, se sigue por el borde citado (quedando la carretera ubicada en territorio de Mutiscua) y con sus distintos cambios de dirección (dirección general Oeste (W) y borde sur) hasta situarse en posición perpendicular a la iniciación del Lindero que separa los predios de Celso Ramírez en Silos y Clemente González, en Mutiscua; cruzando la carretera en línea perpendicular se sigue el lindero citado, caracterizado por un vallado, hasta el sitio conocido como Hoy de las Catas (donde se cavó hace mucho tiempo el dicho hoyo en un intento de definir límites) se continua por el vallado hasta encontrar el lindero que separa los predios de Saturnino Capacho en Silos, y Misael Bautista en Mutiscua, por el que se sigue hasta el Río de La Plata; se sigue el río La Plata, aguas arriba, hasta su nacimiento en la cordillera que define el límite interdepartamental y donde concurren los territorios de Mutiscua, Silos y el departamento de Santander”.
MUTISCUA-SANTANDER	No existe acta de deslinde para definición de límites entre los departamentos de Norte de Santander y Santander del Sur. De acuerdo con la cartografía existente en el IGAC, la descripción es la siguiente: Partiendo de El cerro El Viejo, donde concurren los territorios de Cucutilla y Mutiscua en el límite con el departamento de Santander se continua por la divisoria de aguas hasta encontrar las Lagunas Verdes, continúa hasta el cerro Milibón y de allí hasta encontrar el Río La Plata, por donde continúa aguas abajo hasta encontrar los límites con el municipio de Silos.

Fuente : IGAC.

ALCALDÍA MUNICIPAL DE MUTISCUA

3.3 EL MUNICIPIO Y SU CONTEXTO URBANO RURAL

El municipio posee una cabecera municipal en la cual se desarrollan todas las actividades administrativas y es el eje de intercambio entre el área rural y urbano.

La ruralidad está dividida administrativamente en 13 veredas y existe un centro poblado suburbano que es el de la Laguna, área territorial compartida con el municipio de Silos. Paulatinamente se han ido conformando algunos núcleos rurales como La Caldera y Sucre que aún no poseen una organización e infraestructura de servicios para garantizar una gran expansión futura y un desarrollo urbanístico acelerado.

3.4 CONFLICTOS LÍMITROFES.

Considerando la antigüedad de las actas de deslinde y la falta de claridad y precisión en muchas de las descripciones, así como la ausencia de un documento para definir el límite entre el municipio y Santander del Sur se hace necesario en el corto plazo realinear el municipio y establecer como áreas en conflicto todas las áreas limítrofes del municipio de Mutiscua.